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Sernapesca: dejando 
pasar los elefantes 

Señor Director. 
Leyendo la carta de ayer del señor Nicolás 

Ramos Q, respecto del mal procedimiento de 
Sernapesca con la fiscalización de más de 
treinta millones de tarros de "jurel" chino 
falso, que pudieron legar hasta la boca de los 
niños por medio de Junaeb si es que esta 
última no denuncia la falsedad de este pro- 
ducto, hace todo sentido su conclusión respec- 
to de la revisión o refundación de Semapesca. 

Esto, ya que, por otro lado, se publica con 
mucho escándalo la multa impuesta por la 
Corte de Apelaciones a una comercializadora 
de pescados del sector oriente de Santiago 
por haber sido detectada por dos fscalizado- 
res de Semapesca la falta de "Acreditación de 
Origen Legal" (AOL) de 21 kg de merluza, 7,8 
Kg de flete de merluza, 4 kg de congrio y 16 
Kg de pulpo. 

Es decir, cazando hormigas y dejando 
pasar os elefantes. 

el 50% superior. Pues bien, se han aceptado 
del 80% superior. ¡Inaceptable). 

Enla aclmisión 2026, de no aprobarse el 
proyecto de ley que cuestioné, debe cumplirse, 
casi una década después, la exigencia de esa 
ley. El cambio en puntaje es importante, pero 
esla consecuencia de la inegularidad cometi- 
dla en los últimos años. 

¿Habría una buena razón para postergar la 
vigencia de esta ley? Se ha argumentado que 
estamos ad portas de un déficit inminente e 
importante de docentes, He sostenido que no 
hay antecedentes sólidos que respalden esa 
afirmación. Las tendencias en el corto y 
mediano plazo más bien apuntan en otra 
dirección. Los problemas puntuales que en un 
mundo dinámico siempre existen se pueden 
gestionar. Por certo, el desalío de atraer 
Jóvenes de elevadas aptitudes académicas a la 
profesión docente está siempre presente. 
Dese luego, bajar las exigencias no ayuda a 
ese propósito. 

Por último, no he descartado el estudio que 
Wiliamson cita. He dicho que es interesante, 
pero que no contradice la conveniencia de 
instalar exigencias como las definidas en la 

EUGENIO ROBERTSON C. — citada ley y que tienen un respaldo significati- 
vo en la literatura académica. a q 

Estabilidad Estada UE 
para la ciencia o 

El alivio de 
Señor Director. Zar ió: 
El Ministerio de Ciencia ha enfrentado una rO. la perfección 

alta rotación de autoridades: cuatro ministros 
en tres años y medio. Esta inestabilidad no Señor Director. 
solo dificulta la implementación de políticas 
de largo plazo, sino que debilita el rol estrató- 
gico que esta cartera debe cumplir en el 
desarrollo del país. 

La ciencia, el conocimiento yla innovación 
no son accesorios del progreso: son condi- 
ciones necesarias para enfrentar desafíos 
como el cambio climático, la transformación 
productiva, la equidad en salud o la educa- 
ción de calidad. Para ello se requiere una 
institucionalidad fuerte, con liderazgo políti- 
co y estabilidad técnica. 

Chile cuenta con universidades de excelen- 
dia, talento humano, redes internacionales y 
laboratorios naturales únicos. Pero estos 
activos necesitan ser coordinados con una 
visión país de largo plazo y liderazgo reconoci- 
do que vincule a los tertorios el sector 
productivo y la ciudadanía. 

El Ministeri de Ciencia no puede seguir 
siendo una promesa inconclusa. Debe ser 
consolidado como articulador del desarrollo 
justo y sostenible que Chile necesita. 

Le deseo al nuevo ministro Aldo Valle el 
mayor de los éxitos en esta etapa, con la 
esperanza de que logre dotar de continui- 
dad y proyección a esta institución clave 
para el país, 

FLAVIO SALAZAR ONFRAY 
Profesor titular Universidad de Chil, exministro de 

Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación 

“Futuro educativo 
en riesgo” 

Señor Director: 
Ahora Carlos Williamson me reprocha 

querer el cumplimiento de la ley 20.903 de 
2016 que contiene las exigencias de acceso a 
pedagogía. Asumo el reproche. Los requisitos 
alí establecidos son razonables, están en línea 
con la experiencia comparada y descansan en 
una sólida evidencia académica intemacional 
y nacional. Ahora, por distintas razones, nunca 
se han cumplido. Ha regido una norma transi- 
tora e incluso en lo últimos tres procesos de 
admisión, ell se ha vulnerado groseramente 
(la regla establece que de aceptarse postulan- 
tes vía prueba de admisión, su puntaje prome- 
dio en las pruebas obligatorias debe estar en 

Los programas que la Dipres califica como 
“insuficientes” "bajos” o "de mal desempeño” 
consumen 23 veces más recursos que los 
“suficientes” o "buenos". Seguro algo estaré 
entendiendo mal 

Los funcionarios públicos promedian 244 
veces más días de licencia que sus pares 
privados (además de seis días administrati- 
vos). No cabe duda de que algún buen 
motivo habrá. 

La educación pública se la pasa de paro en 
paro. Por ahí algo se me estará escapado. 

Digo, porque de los 204 servicios públicos 
evaluados mediante el Programa de Mejora- 
miento de Gestión, un total de 12041 obtuvie- 

ron bonificación máxima en sus remuneracio- 
nes. Vaya alivio enteramos de que todas y 
cada una de nuestras reparticiones públicas 
alcanza un rendimiento inmejorable. 

JOAQUÍN BARAÑAO 
motes 

Embargo, 
no bloqueo 

Señor Directo: 
Quisiera hacer una precisión respecto de su 

excelente editorial de ayer sobre la indigencia 
en Cuba. Se usa el término "bloqueo" de: 
EEUU. cuando lo correcto es hablar de 
embargo económico. 

Cuba no está "bloqueada" por aire ni mar, 
como ha instalado durante décadas la propa 
ganda castrista. La isla comercia libre y 
activamente bienes y servicios con más de 
BO países y tiene acuerdos comerciales con 
más de 40 países, incluido Chile. De hecho, 
Estados Unidos es uno de los principales 
socios comerciales 

Me parece importante desmontar narrati- 
vas que solo intentan camuflar la desastrosa 
política económica del castrismo, como muy 
bien aborda su eioria. 

MISAIL BONITO 
Abogado cubano-chileno 

Más reinserción 
es más seguridad 

Señor Director: 
Este18 de julio estrenamos el Día de la 

Reinserción Social, efeméride que esperamos 
permita reflexionar sobre la importancia de 
que quienes han cometido delito logren 
insertarse socialmente y no continúen carre» 
ras delictivas que pueden generar daños de 
gran magritud. Así, la reinserción lejos de ser 
*garantista, bla a la sociedad del daño del 
delito en un punto estratégico. 

Los datos son contundentes: un estudio de 
Fundación Paz Ciudadana realizado en el año 
2012 mostró que más de la mitad de quienes 
cumplen condena vuelve a ser condenado 

antes de tres años, y un 70% vuelve a tener 
contactos con el sistema de justicia en el 
mismo perfodo. 

El panorama no es del todo desolador. 
Evaluaciones de impacto muestran que 
programas integrales reducen la reincidencia 
entre un 20% y un 40%. Magnitud muy 
relevante si consideramos que cada punto 
porcentual evita miles de víctimas. 

Para lograr mejores resultados debemos 
realizar cambios importantes, En primer 
lugar, es fundamental modernizar y fortalecer 
allas instituciones responsables de reinsertar. 
Además, es necesario segregar mejor en las 
cárceles según peligrosidad y necesidades ce 
atención. Paralelament, hay que implementar 
programas integrales con evidencia y con 
cupos suficientes para cubrir la demanda. No 
solo debe ser quien ya ha decidido dejar de 
delinquir, sino también incentivar la participa- 
ción de los reclusos en estos procesos. Asimis- 
mo, es clave incluir procesos de preparación 
para el egreso y acompañamiento pospeniten- 
diario, garantizando una salida efectiva y 
segura del sistema. 

Invertir en segundas oportunidades 
activa virtudes cívicas, particularmente 
valiosas en el escenario actual, pues requie- 
re de colaboración público-privada: empre- 
sas que contratan, barrios que acogen, 
familias que se recomponen. Cada historia 
de desistencia es un dique al delito y prueba 
de que la seguridad se levanta tendiendo 
puentes. El 18 de julio debe ser una fecha 
para relevar que prevenir a través de la 
reinserción es necesario para avanzar a una 
sociedad más segura. 

   

DANIEL JOMNSON 
Director ejecutivo de Fundación Paz Ciudadana 

Mafias “afuera 
de Lo Valledor” 

Señor Director: 
Las recientes declaraciones del exdirector 

del Servicio de Impuestos Intemos, Javier 
Etchebeny, al referirse a que “hay mañas que 
operan afuera de Lo Valledor”, se alejan de la 
realidad actual del mercado y resultan pro- 
fundamente injustas con el trabajo público- 

  

Cuando la democracia se contamina 

Señor Director: 
Desde Multitudes hemos seguido con profunda preocupación los 

recientes ataques de desinformación dirigidos a Evelyn Matthei, 
particularmente aquellos que buscan socavar su capacidad y legiti- 
imidad a través de insinuaciones sobre su salud mental. Este tipo de 
campañas, que utilizan la manipulación de videos y la propagación 
dle rumores sobre demencia o alzhéimer, no solo son despreciables, 
sino que representan una grave amenaza para la salud de nuestra 
democracia, especialmente en un contexto preelectoral. 

Lo que estamos presenciando no es un incidente aislado, sino la 
manifestación de una táctica recurrente: la desinformación con 
perspectiva de género. Cuando los ataques se dirigen a una mujer 
en política, con frecuencia se recurre a estereotipos dañinos que 
cuestionan su estabilidad emocional, su lucidez o su idoneidad para 
liderar. Se aprovechan sesgos arraigados en nuestra sociedad para 
dieshumanizar, desacreditar y, en última instancia, silenciar a las 
voces femeninas en el espacio público 

El caso de las campañas de desinformación sobre Matthei es 
paradigmático. Las pausas en su discurso son artificialmente extendi- 
das, se añaden efectos visuales para simular confusión, y todo ello se 
viraliza en redes sociales con el objetivo de sembrar dudas sobre su 
capacidad cognitiva. Esto no es crítica política; es un ataque personal 
insidioso que busca minar su reputación y su proyección electoral, 
apelando a prejuicios sobre cómo "debe" comportarse una mujer líder. 

Desde Multitudes entendemos que la desinformación no es solo 
un problema de contenido falso, sino una estrategia para erosionar 
la confianza, polarizar a la sociedad y distorsionar el debate públi- 
co. Nuestra trayectoria siempre ha estado marcada por un enfoque 
transversal y creemos firmemente que para abordar fenómenos 
complejos como la desinformación, es esencial trascender las 

fronteras ideológicas, políticas y sectoriales. 
La lucha contra las campañas de desinformación es una tarea 

que nos incumbe a todos, independientemente de nuestras diferen- 
cias. Es por eso que debemos trabajar con los diversos actores de 
la sociedad civil, la academia, el sector público y el privado, porque 
entendemos que la solución requiere un esfuerzo conjunto y una 
visión amplia. 

Creemos que es vital proteger la integridad de la información, la 
base misma que resguarda nuestro derecho a tomar decisiones 
libres e informadas y con esa misma convicción decidí participar de 
la Comisión Contra la Desinformación. Desde este espacio, tuve la 
oportunidad de contribuir al diseño de estrategias y políticas públi- 
cas que buscan enfrentar este fenómeno de manera integral, pro- 
moviendo la alfabetización mediática, la colaboración entre plata- 
formas y la identificación de las mejores prácticas para proteger 
nuestro ecosistema informativo, como también nuestros procesos 
democráticos. 

Sin apuntar dedos, creemos firmemente que una democracia 
robusta se construye sobre la base de la información veraz y un 
debate público respetuoso. 

Los ataques de desinformación contra Evelyn Matthei, y contra 

cualquier figura pública, son un recordatorio urgente de la necesi- 
dad de fortalecer nuestras defensas contra estas campañas malin- 
tencionadas, e inyectar resiliencia a nuestros procesos electorales y 
democráticos. Asegurar el futuro de la política chilena debe ser uno 
donde el género no sea una debilidad manipulable, sino una fortale- 
za que enriquece nuestra democracia. 

  

PAULINA IBARRA 
Exmiembro Comisión Contra la Desinformación 

Directora de Fundación Multitudes 

  

  

  

privado que se ha venido realizando para 
fortalecer la seguridad, la trazablidad y la 
fiscalización al interior y exterior del recinto. 

Quienes han recorrido el Mercado Mayo- 
rísta Lo Valledor —incluidos el ministro de 
Seguridad Pública, Luis Cordero, y el presi- 
dente del Senado, Manuel José Ossandón, 
eun su reciente visita— han podido constatar 
in situ que en su interior este es un espacio 
seguro, valorando expresamente la inver- 
sión realizada yla colaboración transversal 
que hemos impulsado con las policías para 
protegerlos alrededores o dar seguimiento 
a diversos casos. 

Como mercado, hemos invertido en un 
esquema integral de seguridad: control de 
acceso con documento de identidad, más de 
200 cámaras activas centro de depósitos 
en efectivo con presencia de cuatro entidades 
bancarias y monitoreo permanente tanto 
intemo como de los alrededores. Como 
resultado, en el último tiempo no se han 
registrado denuncias graves en sus instalacio- 
nes ni en sus inmediaciones. 

La delincuencia en Chile es un problema 
serio que nos afecta a todos, Lo Valledor 
noes la excepción. Pero asumir esta reali- 
dad no puede significar aceptar su estig- 
matización de manera ligera, como lo 
fueron las recientes declaraciones del 
señor Etcheberry. 

Este es un mercado vivo, que todos los días 
recibe a más de 8.000 vehículos y 20.000 
personas. Por eso, frente a afirmaciones que 
impactan al entorno y a este espacio de 
trabajo, compartimos los avances y reafirma- 
mos nuestro comprontiso para seguir colabo- 
rando y mejorando, entendiendo nuestro rol 
como un actor clave en la seguridad agroali 
mentaria del país. 

MARCELO DE MORAS 
Gerente general Mercado Mayorista Lo Valldor 

¿Para qué 
sirve mi RUN? 

Señor Director: 
Aliir ala farmacia me piden el RUN; cuan- 

do llamo al servicio al cliente de cualquier 
empresa, una contestadora me exige que 
digite mi RUN (en caso de no hacerlo, la 
llamada no avanza); cuando voy al banco me 
piden mi RUN, misma situación se repite en el 
supermercado, empresas de telecomunicacio- 
nes, para pagar mi cuenta de servicios bás 
cos, etcétera, 

¿Sabrán nuestras autoridades que en gran 
parte de los países desarrollados pedir el RUN 
0 DNI es ilegal? Lo anterior, para proteger a 
los ciudadanos. 

En nuestro país, en cambio, estamos 
obligados a entregar información esencial 
para todo. Luego nos preguntamos cómo 
hacen los estafadores para obtener tanta 
información de sus víctimas. 

GONZALO A. DUCHEYLARD BARRIGA 

  

Firmas 

Señor Director: 
Para hacer un negocio se necesitan varias 

firmas y permisos y para liberar un sicario 
se necesita solo una. El mundo al revés. 

JAVIER MUÑOZ W. 

cartasaldirectoráimercurio.cl 
Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog: 
http/ /www.elmercurio.com/blogs 
Las caras enviadas a esta seción deben ser corta, 
o exceder de un máximo de 350 palabras y consig= 
ar la incividualización completa del remitente, n= 
cluyendo su número telefónico. El diario mo puede ve= 
Fiicar la identidad del autor y reproduce la indicada 
por este. La Dirección s reserva el derecho de sele 
clonar, extractar, resumir y tituarlascaras,sustra= 
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales, 
No se devuelven as cartas que no son publicadas, 

Stiglitz, otra vez 
”...Je preguntaron qué pensaba, hoy en día, de haber apoyado en el pasado a Chávez en Venezuela, 

a Correa en Ecuador, a Morales en Bolivia y a los Kirchner en Argentina. Respondió que a 
veces, al principio de los gobiernos, los presidentes tienen “buenas ideas”, buenas intenciones...”. 

FERNANDO CLARO V. 
Director ejecutivo Fundación para el Progreso 

  

Anda de visita en Latinoamérica por 
enésima vez el premio Nobel de Econo- 
mía Joseph Stiglitz. Esta vez, en Chile 

Ya sabemos que años 
atrás apoyó a Boric, escri- 
biéndole un perfil para la 
revista TIME, así que sa= 
bemosbien lo que piensa. 
Y está acá porque es uno 
delosinvitados alaextra- 
ña cumbre que inventó el 
Presidente Boric para 
“defender la democra- 
cia”, invitando a presidentes que han te- 
nido harto poco respeto por ella, como 
Lula, Petro y Pedro Sánchez. 

Stiglitz dijo lo de siempre: que el “neoli- 
beralismo” es una organización social de- 
moníaca y que ha sido la causa de todos los 
males que existen en el mundo. Estaba en 
la Universidad de Chile, y no dijo a quése 
refería con “neoliberalismo”, pero no im- 
porta, así funciona —y funcionan—. Dijo 
ahítambién que Milton Friedman, a quien 
llamó el “mesías del neoliberalismo”, no 
creía en la regulación estatal ni nada por el 
estilo. Que Friedman no creyera en el rol 
del Estado regulando los mercados, entre 
tras cosas, es una afirmación que tiene el 
mismo grado de veracidad que afirmar 

    

que Iván Zamorano era un jugador de te- 
nis profesional, por lo que no vale la pena 
refutarla —“las sociedades necesitan nor- 
mas”, insistía una y otra vez Stiglitz—. 
Basta leer con un mínimo de concentra- 
ción cualquier ensayo o libro de Friedman 
—-o videos en YouTube, quizás. 

Luego, en otro seminario, esta vez en la 
Universidad Adolfo Ibáñez, Stiglitz dijo 
que había hablado con Lula, y que refle- 
xionando acerca de la importancia de de- 
fender la democracia, habían concluido 
en que había que concentrarse en tres co- 
sas: respetar el Estado de Derecho, la 
prensa libre y la libre expresión, esto últi- 
mo especialmente considerando a las uni- 
versidades. 

Stiglitz destacó estos tres “derechos” a 
propósito de que Trump, “un fascista”, 
dijo, los estaba destruyendo. Relacionado 
con esto último, entre el público le pre- 
guntaron qué pensaba, hoy en día, de ha- 
ber apoyado en el pasado a Chávez en Ve- 
nezuela, a Correa en Ecuador, a Morales 
en Bolivia y a los Kirchner en Argentina. 
Respondió que a veces, al principio de los 
gobiernos, los presidentes tienen “buenas 
ideas”, buenas intenciones, y esto ocurre 
especialmente en los países ricos, donde 
hay mucha riqueza, pero a la vez mucha 
pobreza. Lo que pasa después con el po- 
der —porque el poder corrompe, dijo—, 
él nunca se lo habría imaginado, “es el 

    

riesgo de la democracia”, dijo. 
Stiglitz apoyó a Chávez explícitamente 

dos veces: en 2006 y, luego, en octubre de 
2007.Chávez, sinembargo, había asumido 
en 1999 y ya había destruido por completo 
el Estado de Derecho con su Asamblea Na- 
cional, y luego con sus leyes habilitantes 
que violaban su misma Constitución. 

En 2004, de hecho, HRW informaba 
que ya se había destruido totalmente la 
independencia del Poder Judicial; desde 
1999 había asfixiado presupuestariamen- 
te a las universidades autónomas —de- 
jándolas prácticamente secas desde 2005 
en adelante por “servir a los intereses de 
la oligarquía”—, creando además un sis- 
tema de universidades paralelas y subor- 
dinadasa él en 2003, como la Universidad 
Bolivariana; y en 2007, ya había expro- 
piado diferentes medios de prensa, inclui- 
do el emblemático caso de RCTV en mayo 
de 2007, que generó protestas callejeras 
históricas 

Chávez llevaba más de ocho años en el 
poder, tenía ese interesante prontuario, y 
Stiglitz nos dice, en la cara, que lo había 
“apoyado al principio y que luego se ha- 
bía corrompido porque el poder corrom- 
pe”. No.es necesario detallar lo que ya ha- 
bían hecho y prometido Morales, Correa 
y los Kirchner, en sus países, “al prin 
pio”. Así piensa un intelectual oficial de 
izquierda. Qué más nos queda. 

      

EL MERCURIO HACE 30 AÑOS 

24 de julio de 1995 

e 3 GANADOR DE LA 
COPA AMÉRICA 
DE FÚTBOL. La 
selección uruguaya 
derrotó 5-3 a Brasil 
en definición a 
penales, tras igualar 
1-1 en los noventa 
minutos de juego. El 
cuadro charría, que dE EN 

en la foto luce el trofeo, sumó su decimocuarto título continental, 
dando alcance a Argentina en cantidad de campeonatos ganados, 
Los goles de la final fueron convertidos por el brasileño Tulio, a los 
29 minutos del primer tiempo, y por el uruguayo Bengoechea, a los 
6' de la etapa final 

Ns 

LAGUNA DEL DESIERTO. El proceso arbitral entrará hoy a su 
etapa final, cuando los cinco juristas latinoamericanos se reúnan en 
Río de Janeiro para deliberar si admiten o no a trámite los recursos 
que presentó Chile, en los cuales pidió que reconsideren el fallo que 
emitieron en octubre del año pasado y que entregó la totalidad del 
territorio en disputa a Argentina. 

| HACE100 AÑOS 
24 de julio de 1925 
SALAS ANEGADAS. La 
torrencial luvia caída en 
Santiago ocasionó perjuicios en 
algunos establecimientos de 
instrucción, como los liceos 
Valentín Letelier y Barros 
Borgoño. 

HACE 50 AÑOS 
  

24 de julio de 1975 
MENSAJE A CHILE. El 
comandante de la nave "Apolo", 
Thomas Stattford, agradeció el 
apoyo de control espacial 
recibido desde la estación de 
Colina. 

JAPÓN. Redobló las medidas 
de seguridad en la exposición 
oceanográfica en Motobu, luego 
de un atentado contra el 

buque-escuela "Esmeralda". 

DELINCUENTE. Uno de los 
sujetos que asaltó el Banco de 
Chile estaría identificado y 
siendo perseguido por la policía
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